

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., viernes 20 de diciembre de 1912 || Núm. 287

Director, Administrador y Propietario, —RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos Importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPEE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos. 26—11

Influencia artística de los cantos escolares

En la mente de todos los pedagogos de todos los educadores, bulle, desde há tiempo, la idea de dar al niño un caudal más abundante de cultura estética, fundándose en que el arte es imprescindible para el infante, condenado, por un absurdo incomprendible, a una educación puramente intelectual que absorbe todas sus energías y le convierte en un ser poco menos que inútil para la sociedad. Y como ejemplo bastará poner a Stuart Mill, que a los veinte años y poseyendo una gran cultura intelectual, hallábase hastiado de la vida, poseído de una tristeza profunda y de una honda melancolía, hasta que un libro de poesías, que cayó en sus manos, le hizo tomar gusto a la música, y según él mismo dice, fué la causa de su radical curación.

Que existe la idea de una completa educación estética, no ha de negarse después de un ligero estudio que se haga sobre esta materia. Ya es Bain quien lo dice: «Si consideramos la educación como un medio de hacer dichosos a los hombres, debe ciertamente comprender el conocimiento de las Artes». Ya es Rousselot cuando escribe que «el quitar la cultura de la enseñanza artística es restringir el campo de la educación y mutilar la naturaleza humana». Ora es Spencer cuando se hace constar que «sin la Pintura, la Escultura, la Música, la Poesía y las emociones producidas por las bellezas naturales de toda especie perdería la vida la mitad de su encanto». Cuando es Channing que se lamenta: «Un goce infinito se pierde para el mundo por falta de cultivo del sentimiento de lo bello, los que demuestran, por no citar más, la verdad de la anterior afirmación.

¿Y qué más hermoso que ame el hombre lo bello en las producciones del arte, lo bello que para él significa la mitad de su vida, el recreamiento de su sensibilidad, el descanso y el sosiego de sus facultades mentales, lo bello que Platón llamó «el resplandor de lo verdadero, por lo que el alma se eleva al bien» y Kant denominó «símbolo del bien»?

¿Qué más natural que el hombre profese un culto elevado al arte, «que es energía que conmueve al espíritu colectivo y le estimula a la expansión de la vida», que «es la emancipación», que es la purificación, el desarrollo, la dirección de un armónico y completo conjunto de sentimiento?

El niño muestra, desde que nace, una acción grande por la música. El sonido le hace estremecer, al principio, con más frecuencia que las sensaciones de la vista. El sentimiento estético ha anidado en el oído antes que en los demás sentidos. Y se ha observado a más, que el niño de un mes, aunque no reconoce a nadie con la vista, distingue a su madre en la voz. El niño estudiado por Espinas de un mes y dos días, cuando lloraba, era paseado por una persona que al mismo tiempo le producía una agradable sensación al cantar, sensación que desaparecía en cuanto esa persona callaba, a lo que contestaba el niño con fuertes chillidos, manera que tenía de expresar su desagrado por la interrupción.

Dicen algunos que este placer ó des-

Pasa a la 4ª página.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

| | |
|--------------------|--------------|
| A la vista..... | 6 0/10 anual |
| „ 1 mes plazo..... | 7 „ „ |
| „ 3 meses „..... | 8 „ „ |
| „ 6 „ „..... | 8 1/2 „ „ |
| „ 1 año „..... | 9 „ „ |

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Sabrosos regalos para
NOCHE BUENA
Golosinas en canastillas artísticas
EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiera U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



Movimientos simultáneos

No hace mucho tiempo que llegó al Gobierno, en Inglaterra, el partido liberal que hoy conserva el poder en sus manos, a despecho de los conservadores que claman airados contra esos «infames liberales que todo lo trastornan y todo lo revuelven».

Desde 1832, en aquel monumento social, — llamado Inglaterra, — que atrae las miradas de los arqueólogos de la historia con gran curiosidad, no se ha efectuado una revolución tan trascendental como la que vienen de llevar a término en el gobierno inglés los liberales de estos días.

En 1832 todavía, la Cámara baja llenaba sus asientos con diputados nombrados por los terratenientes, —léase aristocracia— haciendo caso omiso de los pobres diablos que se llaman comerciantes e industriales. En aquel año, por virtud de uno de esos cruces en el camino de la historia, fue la aristocracia privada de aquel privilegio y el soberano, en el cual se cuentan el comerciante, el industrial y el simple obrero, —merced al triunfo de la revolución de 1879 en Francia, —tuvo derecho a elegir. Fue aquella una revolución cuyos alcances no se pueden diseñar en meros artículos de periódico. Un paso de la democracia, diría algún político.

Ahora el paso ha sido más audaz. Ahora se ha confirmado lo de 1832, y la corona inglesa, con un tacto que llena de admiración a la crítica, ha confirmado el nuevo paso de la democracia. La Cámara de los Lores, la hereditaria, era el árbitro en el Gobierno inglés. Si ella no daba el pase, la ley votada por los comunes no alcanzaba a ser autoridad. El pueblo de la Cámara de los Comunes podía discutir, pero en resumen no podía legislar sino de acuerdo con la Cámara de los lores, de los aristócratas.

En 1910 los papeles quedaron invertidos; quien legisla ahora es la Cámara de los Comunes, en todo de acuerdo entre los dos cuerpos legislativos impera la voluntad de los Comunes, es ella la última palabra.

La aristocracia inglesa tiene mucha razón de quejarse de los «infames liberales».

Sobre el voto de los privilegiados, de las castas inglesas, está el voto de los pobres diablos que no pasan de ser comerciantes, industriales y obreros. El gran monumento inglés está

tambaleando; aquella vieja sociedad que parecía construida sobre una armazón invulnerable, propia para de safiar los tiempos y los embates sociales, se siente falseada, quien sabe si para caer.

La democracia, la justicia y la libertad, que un día predicara Lord Gladstone, empiezan a dar su frutos.

Al mismo tiempo que eso ocurre y mientras esperan en cartera, ya confeccionados, nuevos proyectos de los «infames liberales», en Estados Unidos, la plutocracia acaba de recibir un rudo golpe con el ascenso al gobierno del partido demócrata.

Los políticos americanos a quienes con voz pausada y tal vez no bastante enérgica en la forma aunque, «dinamitera en el fondo», agredió el Dr. Wilson en la pasada campaña electoral, forman una especie de *trust*, son los grandes potentados de la banca, del comercio y de la industria. Dueños del gobierno de su país, controlaban todos los negocios y éstos tenían el control de todos los acuerdos y medidas del gobierno.

Aquellos empresarios eran los únicos dueños del talento, de las facultades administrativas, de la ciencia difícil del gobierno y la conducción de los pueblos.

Contra esa idea alzó bandera el Dr. Wilson, y con una lógica dinamitera redujo a nada toda aquella fantasía de poder para abrir camino franco a la democracia, a otra idea de derecho, al poder del gobierno como gran controlador de todos los intereses sociales a la luz de la idea universitaria que se llama justicia: justicia para todos, para los ricos y los pobres, para los sabios y los ignorantes, para los fuertes y los débiles. Y en un medio así, deslizándose la barca del Estado con la bandera de la democracia como enseña.

El movimiento inglés de ayer y el de hoy en los Estados Unidos, suprimida tan insignificante fracción de tiempo, ante tan grandes acontecimientos, podemos decir que son simultáneos.

Llama la atención ese espectáculo en los dos pueblos sajones representantes de toda una raza. Son movimientos paralelos, los dos se resumen en una expresión sencilla en la forma: «triunfo de la democracia; derrota de viejas preocupaciones.»

EMELIN

Nupcial

Hemos recibido la siguiente esquela:

EUGENIO LAMICQ

VALENTINA DE LAMICQ

tienen el honor de participar a Ud. el próximo enlace de su hija

EUGENIA

con el señor don

RAFAEL J. BOSCH

San José, Diciembre de 1912

Mil felicidades para los simpáticos novios. Que el nuevo hogar sea timbre de honor para la sociedad josefina, entre la cual disfrutaron de mucha simpatía la espiritual señorita Eugenia Lamicq y el correcto caballero don Rafael J. Bosch.

Lucha y desafío entre varias lavanderas

Esto tuvo lugar ayer mañana en el Río Torres. Encontrábanse entregadas a sus faenas varias lavanderas, entre las que se hallaban Juana Morúa y Elisa Barquero. El disgusto se originó porque la segunda le reclama un trozo de jabón a la Morúa, diciéndole que se lo había hurtado.

En el desarrollo de esta escena se lanzaron floridos epítetos y adjetivos descomunes, pasando inmediatamente a los hechos prácticos, en cuya refriega resultó herida en un ojo la Morúa, quedando fuera de combate.

A defenderla salieron a la palestra un enjambre de compañeras y tal fué el baturrillo que se armó, de moños arrancados y narices apabulladas que hubo necesidad de pedir auxilio a la policía para que calmara aquel avío pero que, con tanta furia se había desatado.

La última aventura de Sherlock Holmes

Va a visitar a su china un gran «detectiv»

Aquí en San José pasan hechos novelescos que merecen los honores de la publicidad; sólo que son sencillamente estúpidos y por más que el cronista les da vuelta, no les encuentra la punta.

A la casa de habitación de un señor Díaz, Avenida Central, se presenció un sujeto de facha patibularia, bizzo, chato, regordete, indiado y dijo que era un *detectiv* y que quería practicar un registro minucioso en las habitaciones para ver si encontraba unos objetos robados al comercio de Hopkins y Orlicht. Le enseñó al dueño de la casa una autorización de la Policía, firmada y sellada.

El casero no tuvo inconveniente en permitirle la entrada, y el gran *detectiv* penetró resueltamente y comenzó su registro.

A la media hora, como los dueños de la casa desconfiaran de la tardanza fueron a buscar al *detectiv*, y pásmense ustedes, encuentran al gran Sherlock Holmés tico, abrazado con la cocinera, en coloquio íntimo que no es para dicho!

El ingenioso tenorio se había valido de una estratagemas singular para visitar a su Dulcinea.

Más tarde el señor Díaz averiguó en la Policía, que el enamorado galán no era *detectiv* ni nada, y salió rascándose la cabeza de cólera con la burla sufrida.

¡Qué página tan hermosa para la prensa sensacionalista!

Para los niños pobres El regalo de Pascua

Los niños pobres esperan ansiosos el regalo del Niño Dios, y cuentan los minutos que les falta, para poseer el celestial presente.

Loable y digno de elogio es el rasgo humanitario de caritativos corazones que han puesto en práctica la idea sublime de obsequiar el día de Navidad, a estos inocentes niños que solo por la caridad y la limosna pueden abrigar en estas crudas noches sus tiernos cuerpecitos.

A los socios del Club Alfonso XIII les pertenece esta gloriosa satisfacción, porque unánimes acordaron realizar este bello ideal que lleva en sí rasgos de filantropía y de caridad verdaderamente cristiana.

Es considerable el número de los regalos hasta hoy recolectados; pero la comisión encargada de este trabajo, con muy buen acierto, acordó anular todas las listas de nombres ya anotados, para evitar algunos abusos que siempre suceden y repartir justiciamente, con verdadero orden y fundamento tales obsequios entre los niños que acrediten ser pobres.

De este modo, creemos que pueda hacerse una buena distribución entre todos los niños necesitados.

El reparto se verificará el día 25 a las 2 de la tarde en los salones del Club.

Gran turno general en el cantón de San Isidro de Heredia

Los Isidreños, como buenos católicos y amantes de la Religión, han dispuesto celebrar un erpléndido turno el domingo próximo 22 de los corrientes, con el laudable fin de recolectar fondos para el templo.

Honorables y distinguidas personas integran las comisiones formadas en todos los barrios, que ayudados por el entusiasmo y el desinterés, cooperarán al mayor éxito de esta fiesta.

La invitación se ha hecho extensiva a los pueblos de Heredia, Santo Domingo, Barba, San Rafael, San Joaquín y Santa Bárbara, cuyos vecindarios contribuirán también con su pequeño óbolo a dar esplendor al acto.

BATURRILLO

Ayer tarde regresó el Director General de Obras Públicas de su visita de Inspección al túnel de Cambalacha, de cuyos trabajos viene satisfecho. En esta visita pudo examinar el material llegado de Alemania para los puentes que han de colocarse en diversos lugares del país con objeto de facilitar el tráfico.

Todo este material de acero y hierro está depositado en Puntarenas y será transportado a sus destinos tan pronto permita el paso dicho túnel.

**

Toda la Prensa capitollina dió como un hecho positivo la pavimentación de nuestras calles. En efecto: la visita de los ingenieros americanos Mr. Harrison y Mr. Cutter, en su carácter de Representantes de la casa Warren Brothers, fué suficiente motivo para creer, toda vez que vienen autorizados para ultimar el contrato general de la obra. Se nombró una comisión para suministrarles toda clase de datos a este respecto, pero a última hora tropezaron con una gran dificultad. Necesitaban conocer prácticamente las canteras que han de producir la suficiente piedra que en tan importante trabajo se ha de emplear, y aquí dieron principio sus graves inconvenientes. No hallaron facilidad para su transporte y en vista del obstáculo, es probable que estos señores regresen a su destino sin realizar el bello proyecto que a este país les trajo.

**

En el Hospital pudimos ayer visitar al obrero Luis Muñoz, carpintero que trabajaba en los tabladros que para las fiestas cívicas se levantan en la Plaza de la Fábrica, y que fué víctima de una tremenda caída antler tarde.

El médico que le asiste nos notificó que se había fracturado la pierna izquierda, cerca del tobillo, y que una astilla de madera que se le había introducido fué la causa de la mucha hemorragia que tuvo. El paciente sigue hoy más aliviado en vista de la buena asistencia que tiene.

**

El vecindario de Pavas y Hatillo clama a voces por agua potable, que tantas y tantas veces se les ha prometido.

Si para apagar la sed de estos vecinos hay sus dificultades, ¿por qué no echan ramales de las cañerías de Escasú y Alajuelita, y así se satisface esta imperiosa necesidad?

**

La policía es la llamada a prohibir rotundamente que por las aceras transiten personas cargadas con enormes bultos y canastas, que molestan el tráfico.

Después de ser las aceras muy estrechas, todavía son ocupadas por lavanderas, panaderos y cocineras, cada cual con su enorme bulto en la cabeza, desafiando con fuertes encontronzos a caballeros, señoras y niños.

Es hora ya de que la ley se haga cumplir, implantando órdenes severas y multas.

El día oficial

Se aumentó en cien colones la dotación mensual de que disfruta el Médico de Cárcel y Profilaxis Venérea, de las provincias de Cartago, Alajuela y Heredia.

—Se concedió permiso al señor Alfonso Iglesias Tinoco para que construya una caballería en la parte contigua del Teatro Nacional.

—El Ministerio de la Guerra ha dirigido la siguiente circular a los señores Gobernadores, Comandantes de Plaza y Comandantes Cantonales: «De orden del señor Presidente de la República, adicionando la circular n.º 1168 de esta Secretaría fechada el 12 de junio de 1911, y en aplicación del decreto n.º LXX de 6 de agosto de 1892, comunico a VV. que la Policía Cantonal, denominada de «Villas y pueblos» en la Ley de Presupuesto Público, está sometida a la jurisdicción de Guerra y goza del fuero militar. Para los fines consiguientes, los Comandantes Cantonales llevarán, al igual que lo hacen los Comandantes de Plaza, un libro en que consignen las altas y bajas que se den en el personal y la diligencia de juramento respectivo.»

Actualidad

¿Buenos Aires superior a New York? No lo es aún en su total absoluto de población; pero lo es ya en su promedio anual de edificación urbana. Solo en los siete primeros meses de este año se concedieron 8835 permisos para edificar, lo que representa 1.399.000 metros cuadrados de superficie—casi una nueva ciudad.

El diario que lanza estos guarismos, «La Nación», no puede ocultar su íntimo regocijo, y los comenta de esta manera: «en esta manifestación de poderoso desarrollo, Buenos Aires ofrece la particularidad de que detiene el *record* entre todas las ciudades del mundo en materia de edificación.

New York que es la ciudad donde más se edifica, solo acusa una proporción de 34 dólares por habitante.»

**

En el seno del partido socialista francés empieza a reinar la discordia, y en vez de su antigua unión, cunde ahora el descontento, el cual se acentúa más de día en día.

Los electores socialistas reprochan a algunos diputados de que olvidan los intereses del pueblo para no pensar más que en ellos.

Pues bien; los bravos socialistas deben de tener telarañas en los ojos para no haber comprendido antes que entre las promesas y los actos de un diputado, existe gran diferencia.

El socialismo es el enemigo del catolicismo, y bajo el punto de vista de la solidaridad humana, hasta el gordo Mr. Jaurés entiende que la «caridad bien entendida empieza por uno mismo».

La masa socialista reprocha a sus jefes de que no tienen una convicción muy firme y que buscan demasiado los bienes terrenales, pero esto es la eterna historia del hombre que tiene principios revolucionarios cuando está en la miseria, y se vuelve conservador al enriquecerse.

Que le den cien mil francos de renta a todos los socialistas, y ya verán ustedes cuán pronto cambiarán de opinión.

Así es la vida desde que el mundo es mundo; y el adagio que dice «que los caballos se encabritan cuando no queda heno en el pesebre», será eternamente una verdad.

Mr. Jaurés es millonario y hasta se asegura que no es un socialista convencional.

Dinero para el Hospital de Puntarenas

Más vale algo que nada

En la Administración Principal de Rentas ha sido depositada la suma de ₡2156 10 producto del impuesto del Ferrocarril al Pacífico durante los meses de agosto, setiembre y octubre, suma de la que corresponde una parte al Hospital de Puntarenas. Además, están a la orden de nuestro Centro de Caridad, en aquella oficina ₡5857 80 a que asciende el último remanente del capital consolidado.

Por ahora, pues, cuenta el Hospital con algo más de 6 mil colones, siquiera para hacer frente a los gastos de urgente necesidad.

(De «El Pacífico».)

Desgracia en la Hacienda El Recreo

Un hombre es gravemente herido por un toro

Ayer, a las 6 de la mañana, fué traído en camilla desde la Hacienda «El Recreo», donde presta sus servicios como peón el menor Santiago López quien fué embestido por un toro, que de una cornada le interesó la ingle y le fracturó una costilla. El dueño de la hacienda, don Rafael Tinoco, se ha ofrecido generosamente para dar asistencia en su casa al herido, cuyo estado es grave, aunque se espera salvarle la vida.

¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto a que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

Escenas de la vida

Un caso emocionante de miseria

Una pobre mujer llamada María Luisa Araya Segura, anda vagando por esas calles, en un estado de debilidad nerviosa que se aproxima a la demencia. Viste un traje negro haraposo; en su semblante amarillo la miseria ha impreso sus garras; carga un pequeño fío de ropa sucia, que es todo su bagaje en este mundo. La falta de alimentación la ha extenuado de tal manera que parece que no anda; se arrastra penosamente, pegándose a las paredes. Esa infeliz presenta un cuadro digno de la pluma de Zola. Para las gentes vulgares pasa inadvertida. Tendrá unos 30 años: representa 40.

La Araya cuenta que tiene tres hijos en Pacaca, al cuidado de una familia pobre, pero caritativa. Vino a buscar trabajo; no lo encontró. Ahora pide limosna. Peor fuera que se dedicara a otra cosa.

Una de sus manías consiste en cargar un espejo contra el seno—ese espejo dice que es una reliquia de su esposo, que la abandonado—¿justa ó injustamente?—Eso no nos importa: se trata de una una desdichada.

La policía la condujo a la oficina del Médico del Pueblo, para que la reconociera, visto que presentaba signos de demencia. El médico la examinó atentamente y dictaminó que lo que padecía era debilidad fisiológica,

proveniente de los largos ayunos y de las interminables noches pasadas a la intemperie; el médico dijo que tenía hambre. Los médicos no usan metáforas. La miseria la ha atrofiado el cerebro.

De manera que la pobre fue puesta en libertad y continúa el *viacrucis*: de día vaga por las calles, cómo donde puede, pide a los que no le rechazan con repugnancia; y duerme en el primer lugar en donde la sorprende la noche: en la sabana, en los portales...

Esta crónica cruda que describe la vida al desnudo, sin adornos retóricos, no tiene más que un objeto: conmover los corazones levantados de las gentes sanas de la capital. Aquí todo termina en broma—como dijo Gómez Carrillo, de París. Es preciso que alguna vez veamos las cosas por el lado serio.

Una mujer que vaga en tales condiciones por las calles es una mancha negra para una sociedad culta. Del Estado no hay que esperar nada en este caso particular: carecemos de un buen asilo. ¡Señoras de las Instituciones de Beneficencia, ¿dejaréis que la desventurada María Luisa pase tan triste Nochebuena, sin que un rayo de caridad, una estrella como la que alumbró a los Magos, venga a iluminar la noche de su vida?

Ateneo de Costa Rica Velada con que el Ateneo de Costa Rica cierra el curso académico de 1912

1ª PARTE

- 1.—Discurso.—Justo A. Facio, Presidente del Ateneo.
- 2.—Si tu m'amais.—L. Denza. Cantado por don Samuel Montandón.
- 3.—La labor del Ateneo en 1912.—Ernesto Martio, Vicepresidente del Ateneo.
- 4.—a) La flense. J. Raff.—b) Scherzo.—Chopin.—Ejecutados en el piano por don Julio Osma.

2ª PARTE

- 1.—Elegía.—Massenet. Para soprano con acompañamiento de violoncello, ejecutada por la señorita Della Campos y don Carlos Gutiérrez U.
- 2.—LA DOCTRINA DE LA REENCARNACIÓN.—E. Jiménez Núñez, Vicepresidente del Ateneo.
- 3.—Trío, Berceux de Jocelin.—B. Godard. Para piano, violín y violoncello.—Ejecutado por los señores Osma, Cardona y Gutiérrez.

La velada se verificará en el Teatro Nacional el lunes 23 de diciembre de 1912 y dará principio a las 8 p. m. en punto.

Efraín Zúñiga

En Cuesta de Moras murió ayer de bronconeumonía el precioso chiquitín de nuestro buen amigo don Juan Zúñiga. El entierro será muy concurrido dado el sinnúmero de amistades que lo estiman. Nosotros unimos nuestro pesar al del amigo y le deseamos conformidad.

BOTICA ESPAÑOLA

DE ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

--SIDRA ZARRACINA--

Premiada con MEDALLA DE ORO
COGNAC OTAR DUPUY
Whiskey Manhattan Club
Pídalos Ud en todas las cantinas

En bien de la Enseñanza Colegio Anglo-Americano

Llamamos la atención a todas las familias que tienen niños, lo mismo en esta capital que en provincias, para que aprovechen el tiempo de las actuales vacaciones asistiendo a los cursos especiales de Inglés, Francés, Contabilidad, Taquigrafía y Mecanografía, que están empezando en el Colegio Anglo-Americano y donde se enseña a todos los alumnos, niños y adultos, por los métodos más modernos.

Las clases son diurnas y nocturnas. Si necesitan amplos informes, pueden dirigirse al Director del Colegio, Presb^o PEDRO ODILÓN RUSSELL, que atenderá al punto toda solicitud.

Se reciben alumnos internos, para cuyo efecto el Colegio cuenta con excelentes comodidades, en cuanto a servicio interior y buena asistencia.

Padres de familia, si queréis el bien de vuestros hijos, visitad este Plantel de Enseñanza, único en su género en la República de Costa Rica.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑÓN Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

De San Isidro de Heredia

Gran turno general

El domingo 22 de diciembre, según he visto en los elegantes programas que en estos días han circularo, se celebrará un turno general en esta villa con el fin de recaudar fondos para la terminación de los trabajos de nuestro templo; por los preparativos que se hacen, promete estar muy animado ese día.

Invitamos por este medio á todos los pueblos circunvecinos para que nos acompañen en esa fiesta, comprometiendo con esto en mucho nuestra gratitud.

Lección municipal

La Municipalidad nombrada el 8 de los corrientes, resultó por unanimidad republicana; tenía que suceder así en donde no hay más que un tren que pite.

De veraneo

Han llegado en estos días varias familias de afuera, con el objeto de pasar una temporada veraniega en este lugar. Deseamos una felicidad sin límites á dichos visitantes y al mismo tiempo que este mes de diciembre que siempre aquí ha sido tan borrascoso, no les sea cruel.

Para enero tendremos algunas familias más; se han agotado casi todas las casas de alquiler, no quedan ya más que tres. Logren la oportunidad.

Cañería

Según he oído, los vecinos de San José y Concepción, ambos de este cantón, se unirán para pedir al Gobierno una cañería que los provea de agua potable que tanto necesitan; el río señalado por ellos para su abastecimiento será el de «Las Lajas».

Ya veremos el desenlace de este asunto; es de justicia que se les oiga.

Puente

Sobre el río Turrú y en el nuevo camino que conduce á San José de este cantón y á otros puntos no menos importantes que este, se instalará dentro de pocos días un puente de hierro por cuenta exclusiva del Gobierno, á quien damos las gracias por tan magnífica donación.

Fiat lux

Queremos luz en los faros, señor Segura ó señora Municipalidad, á quien corresponda.

Lástima da ver que los faros sirvan únicamente como adorno durante el día y que en la noche «me la queden debiendo.» Para el próximo domingo rogamos nos provean de luz toda la noche, lo mismo que para el 24 de diciembre.

Serenata

Antenoche dedicaron una varios jóvenes de aquí á las señoritas Sánchez y Camacho.

Muy bien: en noche de luna es cuando menos se echa de ver la cama.

UN REPUBLICANO

La fundadora del «Abrigo de los niños»

A propósito de la simpática fiesta que se ha de efectuar mañana en el Edificio Metálico, en la cual se distribuirán muchos trajes para la infancia desvalida, creemos oportuno suministrar á nuestros lectores algunos datos sobre la filantrópica institución que se denomina «El Abrigo de los Niños.» No es nuestro intento herir la modestia de las virtuosas damas que la componen, y quienes hacen el bien por el bien mismo, sin pensar en los elogios del mundo. Pero se trata de hacer justicia y nosotros no escatimaremos una voz de aliento para quien la merezca.

La organizadora del «Abrigo de los Niños», que ha tomado por modelo á otras instituciones de España como «El Roperio de Santa Cecilia» fué la señora Edie Field de Povedano, quien fué secundada con entusiasmo por numerosas damas de esta sociedad. El propósito de las nobles fundadoras es extender esta asociación por toda la República, organizando sucursales en las provincias. No obstante, ¿quién lo creyera? ha habido adversarios solapados de «El Abrigo de los Niños», que no han cesado de trabajar ocultamente, en su contra. ¿Envidia, egoísmo? Quién sabe! Lo cierto es que, por culpa de esa labor inhumana, un gran número de niños ha de verse privado de sus trajectos este año. La caridad no tiene religión, porque es la esencia de todas las religiones.

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante recetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono n^o 315. Apartado de correos n^o 477.

VISITA OCULAR á las presas de los ríos en litigio de aguas de la Municipalidad de Heredia con la de Barba

Ayer en la mañana salieron de Heredia á hacer la inspección ocular de las presas en el litigio de aguas que tiene establecida la Municipalidad de Heredia con la de Barba, el Juez Civil de aquella provincia, los Licenciados don Luis Anderson y don Luis Castro Ureña, representantes de las respectivas Municipalidades, el Vice-Presidente Municipal de Heredia, Licenciado don Ernesto González, y los municipales Licenciados don Albino Villalobos y don José Martínez. Les acompañó también el Jefe Político de Barba. A las cuatro de la tarde regresaron á Heredia los miembros de esa comitiva además de otros vecinos importantes que se incorporaron en ella.

Distribución de ropas á los niños pobres

Diciembre 18 de 1912.

Señor Director de EL REPUBLICANO

Estimado señor:

El viernes 20, á las 12 m. se llevó á cabo, en el Edificio Metálico, la primera distribución de ropas de «El «Abrigo de los Niños», acto sencillo y hermoso para el cual tengo el gusto de invitar á Ud. De Ud. atenta S. S. y amiga,

MARÍA LE CAPELLAIN

Presidenta del «A. de los N.»

A ese acto «sencillo y hermoso» asistirá con mucho placer un representante de EL REPUBLICANO que jamás se cansará de colmar de elogios á las nobles damas que se preocupan por la infancia desvalida.

Las militares

Los buenos patriotas, que no ven en la disminución de la natalidad francesa sino un peligro de orden puramente militar, acaban de descubrir un medio de remediar el mal de que sufrirán los efectivos en un porvenir más ó menos lejano.

«¿Con el célebre y horrible contingente negro?»—os oigo preguntar.

—Y os contesto: —Con un elemento rubio y delcioso, por el contrario; con el elemento femenino.

—Puesto que las mujeres se meten en todo—piensan los buenos patriotas—que sirvan siquiera para defender la patria.

Y esta idea, que hace apenas veinte años no habría inspirado sino canciones de café-concierto y caricaturas de periódicos populares, hoy hace reflexionar gravemente á la gente grave. ¿Qué razón hay, en efecto, para no pensar en elegir de las mujeres los mismos sacrificios que de los hombres el día, no muy remoto, en que sea necesario concederles todos los derechos que goza el sexo masculino?

Lo de la delicadeza y lo de la debilidad, que, sin duda, habría servido de argumento á los filósofos del siglo pasado, hoy hace reír á los médicos. ¿Débiles las mujeres? De ninguna manera. Educadas de un modo higiénico y lógico, demuestran muy á menudo tener una resistencia física igual, por lo menos á las de sus hermanos. Y en cuanto á energía moral, no hay necesidad de hacer grandes esfuerzos de memoria para recordar mil casos, que nos hacen ver hasta dónde llega la de la mujer. En el «sport», la diferencia de sexos casi no se nota. Fuera del «boxe», que aún no ha hecho la conquista de la más bella mitad del género humano, todos los otros ejercicios tienen tantas cultivadoras como cultivadores. Hay automovilistas por millares; hay aviadoras en abundancia; hay esgrimistas, muchas esgrimistas; hay jugadoras de «foot ball», de «tennis», de muchos otros juegos violentos; hay jinetas en número incontable. ¿Por qué, pues, no ha de haber también soldadas?

Los más tímidos aseguran que, por lo menos, en los servicios auxiliares del Ejército la mujer podría ocupar los puestos que hoy inmovilizan á unos cien mil soldados aptos para el combate. Las oficinas, las enfermerías, los talleres, las cocinas, los arsenales mismos, pudieran, en caso de guerra, dar todos sus hombres para engrosar las filas activas y sustituirlos con mujeres. En el servicio de correos, la mujer está demostrando facultades admirables de oficinista y de organizadora. Todo lo que es administración militar debería, pues, confiarse á sus manos blancas.

Pero esto no es sino un primer paso hacia la gran reforma.

La mujer soldada ha de ser combatiente. ¿No quiere ser senadora y ministra y diputada? Pues que sea también militar. ¿Lo digo sin ironía.

«Una vez el prejuicio de los sexos disipado»—escribe el sabio doctor Toulouse,—no hay razón para que las mujeres no sirvan con las armas á su patria».

Y agrega: «Como médico, mi opinión es muy favorable á la evolución actual. Me parece útil que la mujer aprenda á luchar en todos los terrenos y á defender su vida y su patria. Están más expuestas que los hombres á ataques y agresiones; que sepa, pues, defenderse. Su belleza misma ganaría con una educación física intensa. No por ser más ágiles y tener un aspecto más decidido gustarán menos».

Así, pues, la ciencia, como siempre, está del lado de los reformadores. Y el sentido común también.

Y la voluntad de las mujeres también. Pero ¿qué es todo esto puesto á luchar contra el eterno prejuicio de la debilidad femenina? Gracias á este prejuicio, los proyectos de los patriotas que quieren aumentar el Ejército no pasarán de paradojas irrealizables.

E. GÓMEZ CARRILLO

Marítimas

Limón, diciembre 19.—Hoy á las 7 a. m. ancló, procedente de Colón, con 15 horas de mar, el vapor francés Venezuela, con los siguientes Pasajeros: Salvador Rojas Vertes, Desiderio Paredes, Elisa Paul, José Lej, Paul James Kelly señora y dos niños, Armandina Ellini, Félix Seidel, Manuel Fernández, Alfredo Rueda, Arturo Rueda, Juan y Joaquín Lloso, 4 en cubierta y 3 de tránsito.

Hoy á las 6 a. m. ancló procedente de Colón el vapor alemán Prinz Segismud, con los siguientes pasajeros: Frederick Holman, Charles Relph, José Cabezas, Guillermo Carazo, Enrique Mc Adam, Víctor, Ercilla y María Sanger, Guillermo Holst, Alberto Sánchez, María Turnburg, doctor A. Eshner, 17 en cubierta y 3 de tránsito.

A las 6.30 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro el vapor inglés Tivites, con los pasajeros siguientes: Eva Brown, William Dirsydale, Adriana Willis, Ivan de Mercado, Dudley Filleul, William Kolgh, Ethelyo Klinh, Anna Allueca y 3 niños, Jacinto González, Charles Dreyfods, Juan Chacón, Henry Wyman, 25 en cubierta y 13 de tránsito.

De Liberia

ECOS DE LA CALLE

Las fiestas cívicas pasaron tranquilamente, sin desgracias que lamentar; únicamente el toro rabón hizo sufrir con su graciosa bolita á Edgardo, Arata, Aristides y á Cortesito, quienes no cesaban de echarle sus pulladitas.

Muchas muchachas se enamoraron del machito del globo. ¡Tan soñadito! decían unas. ¡Tan corrono! gritaban otras, y eso era una jerga.

En medio de tanto bullicio andaba don Manuel pidiendo cartas sobre su honorabilidad, á personas que de comprometidas, se vieron en el penoso caso de escribirle cuatro letras á don Manuel sobre su honorabilidad, que equivaldría á decir, sobre la Inmortalidad del cangrejo. ¡Vaya!, dice Pabillo, qué ocurrencia la de ese bohemio.

También tenemos noticias que le socorran la badana á Melico, pues alega la señora que eso de pasar hambres y carteos en su propia casa, es insufrible y que no está dispuesta á aguantarle más á ese genuino tira piedra y esconde mano.

En una de las ascensiones del machito se golpeó el hígado en la caída y daba gusto ver al Doctor Montiel tan listo á atender al golpeado, de la manera más activa y sin recibir un céntimo por curarlo. ¡Bravo, Doctor!

En mi próxima trataré de un tema importante respecto á un asunto ocurrido entre un Director y un maestro.

EDELMIRA DE MUÑOZ K.

A última hora

Revolución en Portugal

Lisboa, 17.—Se descubrió un complot anoche para establecer la dictadura militar. El gabinete estuvo en sesión toda la noche y las tropas y buques de guerra dispuestos para la acción.

Los revolucionarios se concentraron en el «Campo Grande»; su plan era apresar al Gabinete; ahora refina la inacción y la calma.

Para los huérfanos del Hospicio

Unas veinte damas se reunieron en el Colegio Anglo-Americano é informaron que han reunido 200 colones para distribuir entre los huérfanos del Hospicio en forma de Merry Christmas, en Noche Buena.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Ebre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

DIRECTORES:
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento
ADMINISTRADOR,
Manuel A. Verdesia
REPÓRTER FOTÓGRAFO,
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Anúnciese en EL REPUBLICANO

Vendo

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LOPEZ.

MAÍZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Vendemos:

19.—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

20.—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

30.—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

agrado que experimentan ciertos niños proviene, ó por una especial conformación del aparato auditivo, ó por predisposiciones hereditarias, sin observar que ese placer ó desagrado es experimentado por todos los niños, aunque haya muy raras excepciones, y lo que se dice de pocos, no siempre se puede decir de muchos. Se echa de ver con más frecuencia la complacencia que siente el infante por á música cuando está en la cuna, donde

se le hace callar si llora, y se le hace dormir aunque resista mostrando así el asomo de su voluntad, consolo entonar unos cantos que son arma poderosa en manos de la madre cuando ésta intenta hacer prevalecer sus deseos. Y esos cantos que el niño va oyendo, son más tarde imitados, guiado por un instinto muy especial, casi siempre con aceptación, lo que debiera decidír á la madre á completar la educación musical del niño que no exige

grandes sacrificios. Las niñas mismo, cuando quieren hacer dormir sus muñecas emplean el canto.

Además, la sensibilidad se educa, se desenvuelve y se cultiva con el ejercicio del canto. El ritmo, el acorde, y la armonía son sentimientos nuevos, que aunque estén indirectamente relacionados con otras sensaciones, muestran su imperio absoluto sobre el niño, sobre el hombre, en general al hacerle sentir emociones delicadas, manifestaciones de la vida efectiva que hacen suponer sea la música un arte humano divino y que ella resulte una producción del alma más que de la voz y del oído.

Cuando oímos una obra de música, un canto, una de esas producciones que resumen la vida del hombre sentimental, el Dios írae de Stabat, la sonata á la luz de la luna de Beethoven, el requiem de Mozart, nos sugiere nuestra imaginación estética, sincera, apasionada y ardiente, indefinibles y ricas emociones, nos asocia sensaciones y sentimientos, convierte los sonidos creadores, produce en todo nuestro organismo una dulce confusión que se esfuma y se pierde juntamente con la noción de nuestra existencia.

Educa el corazón: es al corazón á lo único que los niños creen, y con lo que aprecian y juzgan. Rousseau dijo: «La razón toma á la larga el doblez que el corazón le dá».

El sentimiento se despierta en el niño más ó menos prematuramente. La emoción, más ó menos indeleble, ha de tener en su cabida en el corazón del niño.

Sea, pues, el despertar de ese sentimiento y de esa emoción lo más hermoso que se pueda: adórnese con los más bellos matices, con las luces más esplendorosas que ya sabemos el flujo que á su vez posee el sentimiento sobre la inteligencia, haciéndola más apta para conocer, recordar, imaginar y juzgar. Y no se olvide que nuestro porvenir, como dice Ed Rod depende de nuestra infancia, y que, como hace constar Thomas: «Es el corazón con lo que uno se acuerda».

Ahí están los ejemplos de Pierre Loti, y sobre todos, el de Merimee, que probará esta afirmación.

En resumen, la música ó sólo el canto, desenvuelve las facultades estéticas en el hombre, y con preferencia en el niño en alto grado impresionable y que cuenta desde los albores de su vida con las emociones estéticas que Spencer llamó «florescencia de la vida civilizada». En cuanto que consideramos lo que antecede, y que el canto ha proporcionado á la educación estética sus mejores conquistas, se deduce que este es el elemento hoy más importante con que cuentan las escuelas para el desarrollo de la educación artística. Esta educación se dará con más intensidad en las escuelas de niñas que en las de niños, por el predominio tan caracterizado que ejerce la mujer en la vida del hombre.

Puesto que se ve la influencia que ejerce la música en el niño, ha de constar una objeción que será un voto más á favor del canto. Es una desdichada afición, de la que por lo general es autora la madre, la de emplear sólo los cantos para el niño, cuando se le intenta hacer callar, dormir, etc., en contra de los deseos de las mismas criaturas. Ahí se ve su influencia artística sobre los niños, que no obstante oírlos en sus ratos de desagrados y como instrumento de ellos enemigo, sienten, por esa unión de la música y de la palabra, más simpatía á medida que el tiempo transcurre.

Practíquese mucho el canto de la escuela, pues como dijo Chateaubriand, nos viene de los ángeles.

ANTONIO CASES CANAÑ

De Río Segundo

Diciembre 18.

Con respecto al pésimo estado de la estación, veo en «La Información» de hace algunos días que el Corresponsal la compara con un establo. No se fundó mal el corresponsal por la condición en que está y el basurero que allí existe. Se le quedó por decir el olor nauseabundo que despiden y no permite á los que esperan el tren la permanencia en aquella malsana estación. Tampoco se encuentran asientos que presten buen servicio. Debiera la Compañía refaccionar la dicha estación, pues los vecinos son acreedores á otra mejor.

—Llamamos la atención al Agente de Policía para que cumpla con los animales que pululan por las calles, que son muchos.

Corresponsal.

¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolores. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca.—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, diríjase á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Vaca perdida

Hace algún tiempo que se me perdió una vaca de color negro; cachos al tiro. Debe estar parida. Está herrada con la misma marca que las de don Héctor Pollo. Quien de razón de su paradero se le gratificará.

12-4-atl. CAYETANO BERMUDEZ

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ Apartado n° 343 y teléfono n° 278

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en tardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.